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1917 года
В 1967 году награждена
орденом Трудового 
Красного Знамени

2 мая «Казань-
арена» станет 
местом проведе-
ния финального 
матча Кубка России. 
Почетный трофей 
разыграют москов-
ский ЦСКА и питер-
ский «Зенит».

П
ока команды готовятся 
к поединку, в столицу 
Татарстана прибыл сам 

трофей, который отправился в 
путешествие по республике, – 
до 30 апреля Кубок России по-
бывает еще в четырех городах. 
Первыми его увидели жите-
ли Нижнекамска, затем – На-
бережных Челнов, на очере-
ди Альметьевск. Перед тем как 
кубок вернется в Казань, по-
любоваться главным трофеем 

российского футбола смогут 
жители Зеленодольска.

Стало известно, что вла-
дельцы абонементов на до-
машние матчи «Рубина» в 
нынешнем сезоне смогут 
получить бесплатный би-
лет на финал Кубка Рос-
сии с сохранением мес-
та. Для этого с 28 апреля до 
1 мая включительно необхо-
димо предъявить абонемент 
в кассах «Казань-арены».

Для всех желающих посе-
тить финальный матч сооб-
щаем, что билеты стоимостью 
от 300 рублей уже поступили 
в продажу. Они доступны и на 
сайте официального билетно-
го оператора cup.zamnoi.ru.

Накануне матча правоохра-
нительными органами Казани 
проводится большая подгото-
вительная работа, чтобы фи-
нал прошел без эксцессов и 
происшествий.

Зрителей ждет насыщенная 
развлекательная программа, 
которая будет интересна всем 
болельщикам. Матч, который 
начнется в 16 часов, обслу-
жит судейская бригада во гла-
ве с Александром Егоровым 
из Саранска. Ему будут помо-
гать Максим Гаврилин (Влади-
мир) и Алексей Лунев (Ново-
сибирск). Инспектором фина-
ла назначен Александр Коло-
баев (Москва).

Э
кологами совместно с 
надзорными органами, 
а также представителя-

ми муниципалитетов, Горь-
ковской железной дороги и 
средств массовой информа-
ции на днях было проведено 
обследование железнодорож-
ного участка Казань – Бирю-
ли – Вахитово – аэропорт – 
Казань. В нынешнем году это 
уже второй подобный рейд. 
«В первый раз мы обнаружи-
ли пятьдесят три места не- 
санк ционированного разме-
щения отходов, – рассказал 
министр экологии и природ-
ных ресурсов Фарид Абдул-
ганиев. – Это в полтора раза 
меньше, чем в прошлом году. 
В целом наблюдается положи-
тельная динамика, однако есть 
ряд нарушений, которые но-
сят системный характер, это 
связано со свалками вдоль дач-
ных кооперативов». 

КТО В ОТВЕТЕ 
ЗА УБОРКУ

Что касается железной до-
роги и близлежащей терри-
тории, то хозяин тут не один. 
Непосредственно само полот-
но принадлежит Горьковской 
железной дороге, а значит, за 
уборку мусора на этом участ-
ке несет ответственность 
это предприятие. Что каса-
ется участков вдоль железно-
дорожных путей, то большая 
их часть – это муниципаль-
ные земли, и именно к орга-
нам местного самоуправле-
ния и оказалось больше всего 
вопросов.

Пейзаж за окном электрич-
ки глаз особо не радовал – зе-
леная трава, «припорошенная» 
целлофановыми  пакетами, 
оберточной бумагой и про-
чим хламом, переполненные 
контейнеры, мусорные нава-
лы в оврагах, вдоль заборов, 
около домов и гаражей… Участ-
ники рейда констатировали: 
нарушения, выявленные неде-
лю назад, никуда не исчезли. 

«По Советскому району Ка-
зани проходит пятнадцать ки-
лометров железной дороги, 
– рассказывает заместитель 

главы района Данис Хами-
тов. – Это примерно милли-
он квадратных метров площа-
ди, которую нужно регуляр-
но убирать. Финансирование 
на это не закреплено, поэто-
му приходится привлекать во-
лонтеров, чтобы данную про-
блему как-то решить. Что каса-
ется мусора в оврагах, то здесь 
необходимо провести рекуль-
тивацию, а на это опять нуж-
ны деньги, которых нет. Кон-
тейнеры стоят на тех местах, 
которые согласованы с Рос-
потребнадзором, и мы не мо-
жем их самовольно перенес-
ти куда-то. Контейнеров, ко-
торые установлены, вполне 
достаточно, чтобы справлять-
ся с мусором в обычное вре-
мя, просто весной – пик сбо-
ра мусора с железнодорожно-
го полотна, кроме того, «очи-
щается» после зимы частный 
сектор, поэтому и возникают 
проблемы. Мы вывозим отхо-
ды два раза в сутки и все равно 
не успеваем». 

«Бюджетных денег на убор-
ку территории недостаточ-
но, но стараемся устранять все 
проблемные места», – пояснил 
глава Бирюлинского сельско-
го поселения Высокогорско-
го района Тагир Багаутдинов. 
«Весенний период действи-
тельно самый сложный, на му-
ниципалитеты ложится боль-
шая нагрузка, необходима мо-
билизация всех сил», – делит-
ся заботами заместитель главы 
района Дамир Шайдуллин.

Возникли вопросы и к зем-
лям лесного фонда, где, поми-
мо мусора, оказалось много 
валежника. «Если в ближайшее 
время на этих территориях не 
станет чисто, будем привле-

кать нарушителей к админис-
тративной ответственности», 
– подчеркнул начальник цен-
трального территориально-
го управления Министерства 
экологии и природных ресур-
сов Ильхам Сабиров. 

Сейчас штрафы для фи-
зических лиц составляют до 
трех тысяч рублей, должност-
ных – от 10 до 30 тысяч, для 
юридических – от 100 до 250 
тысяч. Если одно и то же нару-
шение выявлено повторно, то 
штраф увеличивается в разы. 

БУДЕТ ЧИСТО. 
НАДОЛГО ЛИ?

В процесс «охоты» на му-
сор и его устранения в весен-
ний период вовлечены и госу-
дарственные, и муниципаль-
ные органы всех уровней. И, 
надо сказать, результаты впе-
чатляют: свалки ликвидиру-
ются почти на сто процентов. 
Однако это не мешает появ-
ляться новым. 

«Десять лет объезжаем одни 
и те же маршруты, – рассказа-
ла начальник отдела экологи-
ческого надзора Управления 
Федеральной службы по над-
зору в сфере природопользо-
вания по РТ  Кадрия Хисматул-
лина. – И картина каждый год 
одна и та же. Нужно искать ко-
рень проблемы – почему об-
разуются свалки? Во-первых, 
это говорит о том, что не от-
работана сама система сбора, 
вывоза и утилизации отходов. 
Если бы это было организова-
но, то был бы порядок. Второе 
– это отсутствие экологичес-
кой культуры».

Что касается экологичес-
кого воспитания, то в этом 
направлении ведется актив-

ная работа по всей респуб-
лике, акцент в ней сделан на 
подрастающее поколение. 
Общественниками, государс-
твенными и муниципаль-
ными органами, крупными 
предприятиями проводят-
ся различные акции, фести-
вали, экологические уроки в 
школах, конкурсы и множес-
тво других мероприятий. Од-
нако изменение менталитета 
в отношении мусора – про-
цесс небыстрый, и он обяза-
тельно должен идти парал-
лельно с развитием экологи-
ческой инфраструктуры, то 
есть удобной для населения 
системы сбора и вывоза от-
ходов. 

По сути, с каждым регу-
лярно появляющимся нава-
лом мусора нужно разби-
раться отдельно. Возможно, 
контейнер расположен дале-
ко либо вообще его нет, мо-
жет, люди не хотят платить 
за вывоз бытовых отходов, и 
тут не обойтись без разъяс-
нений и профилактических 
бесед, либо это вина пред-
принимателя, который ре-
шил сэкономить на утилиза-
ции. В любом случае, если бы 
каждый взял за правило, что 
«чисто там, где не сорят», то и 
проблем стало бы значитель-
но меньше. 

Согласно законодательс-
тву функции сбора, вывоза и 
утилизации отходов, а также 
контроль за этим возложены 
на муниципальные органы, 
поэтому и спрос в большей 
степени с них. Новшеством 
нынешнего санитарно-эко-
логического двухмесячника 
является то, что по его ито-
гам будет сформирован рей-

тинг муниципальных обра-
зований. Количество выяв-
ленных нарушений, сроки 
их устранения, привлечение 
населения к уборке мусора – 
все эти критерии сформиру-
ют мнение о каждом районе. 
О промежуточных результа-
тах формирования рейтин-
га регулярно докладывается 
Президенту Татарстана. Так 
что это хороший стимул для 
того, чтобы вся территория 
республики стала чистой. 

ЧТО ДАЛЬШЕ?
С 2015 года поэтапно 

вступают в силу новые поло-
жения законодательства об 
отходах. В частности, вво-
дится процедура лицензиро-
вания в отношении всех ви-
дов деятельности по обраще-
нию с отходами. Но, пожалуй, 
главным новшеством являет-
ся то, что теперь с твердыми 
коммунальными отходами 
(ТКО) будут иметь дело ре-
гиональные операторы. Вре-
мя показало, что нынешняя 
система организации обра-
щения с ТКО неэффективна. 
В частности, у органов мест-
ного самоуправления недо-
статочно ресурсов для реше-
ния всех проблем, связанных 
с мусором. Поэтому новым 
законодательством об отхо-
дах предусмотрена органи-
зация деятельности по обра-
щению с ТКО на прин ципах 
межмуниципального объеди-
нения. Как показывают эко-
номические расчеты, укруп-
нение территорий позволит 
решать «мусорные вопросы» 
более эффективно. Во вся-
ком случае, таково мнение 
законодателей.

картина дня

Чтобы не подорожал 
социальный хлеб
ВЧЕРА В МИНИСТЕРСТВЕ ПРОМЫШЛЕННОСТИ И ТОР-
ГОВЛИ ПОДПИСАН МЕМОРАНДУМ ПРОТИВ НЕОБОС-
НОВАННОГО РОСТА ЦЕН НА СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИ-
МЫЙ ХЛЕБ В ТАТАРСТАНЕ (Ирина ДЕМИНА, «РТ»).
Первыми новый документ подписали руководители Булочно-
кондитерского комбината (Казань), Союза хлебопроизводи-
телей РТ, торговых сетей «Х5 Ритейл Групп» и «Оптовик», сооб-
щили в пресс-службе Минпромторга. Для выработки правил 
ценообразования на социальные хлебопродукты была со-
здана проектная группа. Ее рекомендации направлены на 
ликвидацию спекулятивных настроений участников рынка, 
под держку социальной ответственности за обеспечение на-
селения хлебом. Глава Минпромторга Альберт Каримов вы-
разил надежду, что удастся максимально расширить круг 
производителей и продавцов, которые будут добросовестно 
исполнять положения меморандума.

Туристам расскажут 
об истории и культуре татар
ТЕАТРАЛИЗОВАННОЕ ФОЛЬКЛОРНОЕ ШОУ ДЛЯ ТУ-
РИСТОВ НАЧНУТ ПОКАЗЫВАТЬ В КАЗАНИ С НАЧАЛА 
МАЯ (Ильшат САДЫКОВ).
На площадке национального комплекса «Туган авылым» дваж-
ды в день по субботам будет демонстрироваться уникальная 
программа Kazan, в ходе которой отдыхающие за ужином смо-
гут ознакомиться с национальной татарской кухней, посмот-
реть яркое представление об истории и культурных ценнос-
тях татарского народа. Также шоу дополнительно пройдет в 
пра здники – 2 и 7 мая. Представление будет демонстриро-
ваться до начала октября. Проект осуществляется при под-
держке Государственного комитета РТ по туризму.

Грозная машина 
как дань памяти

ТАНК Т-34 ПЛАНИРУЮТ УСТАНОВИТЬ В НАБЕРЕЖ-
НЫХ ЧЕЛНАХ (Равиль САХАПОВ).
Депутат Госдумы от Татарстана Альфия Когогина направила в 
Министерство обороны России письмо о выделении этой тех-
ники. Она же готова оплатить расходы на покупку и доставку 
танка, который планируется установить в парке Победы. В Ми-
нистерстве обороны отметили, что пойдут навстречу депутату 
и вскоре будет дан официальный ответ. Танк Т-34 в случае по-
ложительного решения прибудет в Набережные Челны до Дня 
города, который отмечается в августе. Сегодня в автограде у 
мемориального комплекса «Родина-мать» установлены три де-
милитаризованные машины – бронетранспортер БТР-70, бое-
вая машина пехоты БМП-1 и гаубица М-30-1, сообщает пресс-
служба мэрии города.

Письмо «прочитала» собака
ПРИ ДОСМОТРЕ КОРРЕСПОНДЕНЦИИ, ПОСТУПИВ-
ШЕЙ В КАЗАНСКУЮ ИСПРАВИТЕЛЬНУЮ КОЛОНИЮ, 
СЛУЖЕБНЫЙ ПЕС УНЮХАЛ КОНВЕРТ С «СЮРПРИ-
ЗОМ» (Петр АНДРЕЕВ).
Заказное письмо поступило в ИК-19 на имя 30-летнего осуж-
денного, отбывающего наказание за разбой. При досмотре 
почты специально обученная служебная собака обнаружила 
в одном из писем наркотическое вещество. Конверт досмот-
рели с использованием интроскопа, а потом и визуально. Как 
сообщили в пресс-службе УФСИН по РТ, в вырезанной выемке 
в переплете сборника сканвордов был обнаружен комок тем-
но-коричневого цвета. Экспертизой установлено, что таким 
образом в исправительное учреждение пытались перепра-
вить 0,35 грамма гашиша. Возбуждено уголовное дело.

Президент Рустам 
Минниханов дал 
вчера высокую оценку 
деятельности группы 
компаний «ТАИФ» по 
итогам 2015 года. 

О
б этом он сообщил 
на пресс-конферен-
ции сразу по оконча-

нии годового общего собра-
ния акционеров компании, 
информирует пресс-служба 
Президента.

Результаты деятельности 
группы компаний «ТАИФ» 
по итогам 2015 года пози-
тивные, заявил Рустам Мин-
ниханов. Это и выручка, и 
прибыль, и налоги в бюдже-
ты всех уровней, и средняя 
заработная плата – мы удов-
летворены ситуацией.

При этом Рустам Мин-
ниханов отметил, что за че-
тыре месяца текущего года 
эффективность компании 
также улучшилась. «Мы ви-
дим, что правильно выбран-
ная стратегия развития ком-
пании дает свои результа-
ты, – считает Президент. – 
Компания имеет большую 
устойчивость и серьезные 
планы».

Председатель совета ди-
ректоров ОАО «ТАИФ» Рус-
тем Сультеев в ходе пресс-
конференции сообщил: не-
смотря на то, что в текущем 
году был введен налоговый 
маневр, произошло двукрат-
ное падение цен на энерго-
носители, выручка по груп-
пе компаний «ТАИФ» соста-
вила в 2015 году 524 млрд 
рублей, чистая прибыль – 
110 млрд рублей, средняя за-
рплата по группе компаний 
– 40,5 тыс. рублей.

Генеральный директор 
ОАО «ТАИФ» Альберт Ши-
габутдинов сообщил, что 
группа компаний приобре-
ла АЗС ХК «Татнефтепро-
дукт» (85,84 процента акций 
«Татнефтепродукта»).

По его словам, это при-
обретение позволит обес-
печить потребителей вы-
сококачественным автомо-
бильным топливом. Сейчас 
наличие 233 автозаправоч-
ных станций соответствует 
потребностям Татарстана, 
сказал Альберт Шигабутди-
нов. 

устойчивость

есть проблема
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Правильная Правильная 
стратегия дает стратегия дает 
результатырезультаты

Война с мусором: кто кого?Война с мусором: кто кого?
Вероника АКИФЬЕВА, «РТ»

Железная дорога. По ней в Татар-
стан приезжает много гостей, и от 
того, в каком состоянии находятся 
железнодорожное полотно и приле-
гающая к нему территория, зависит 
впечатление туристов о республике. 
Конечно, хочется, чтобы оно было 
самое благоприятное. Чтобы навести 
порядок в «мусорном вопросе», еже-
годно проводятся санитарно-эколо-
гические рейды, которые позволяют 
оценить масштаб проблемы, а также 
ускорить ее решение.  

ПЯТНИЦА  29  апреля  2016 года№61 (28055)

m
od

er
nw

ea
po

n.
ru

> 6
ВЕЛИКИЙ 
И МОГУЧИЙ

Филолог Филолог 
объясняет, почему объясняет, почему 
в сырниках в сырниках 
нет сыранет сыра

гипотеза

> 5
УНИКАЛЬНЫЙ 
МЕТОД

Орден геронтологу Орден геронтологу 
за преданность за преданность 
и верность клятве и верность клятве 
ГиппократаГиппократа

награда

> 5
ТОЧКА 
ЗРЕНИЯ

Нет большей Нет большей 
справедливости, справедливости, 
чем равенство чем равенство 
людей и языковлюдей и языков

статус

> 2
ГЕРОИ 
ТУКАЯ

Как обыкновенный Как обыкновенный 
огород превратился огород превратился 
в памятник в памятник 
литературылитературы

наследие

О
бъединение жен-
щин-депутатов Госу-
дарственного Совета 

«Мэрхэмэт – Милосердие» 
на своем заседании в мае 
будет рассматривать воп-
рос о реализации меропри-
ятий Республиканской стра-
тегии действий в интересах 
детей на 2013–2017 годы по 
направлению «Равные воз-
можности для детей, нужда-
ющихся в особой заботе го-
сударства». 

Документ был принят 
постановлением Кабинета 
Министров РТ в 2013 году 
в целях формирования рес-
публиканской политики по 
улучшению положения де-
тей и определения ключе-
вых механизмов обеспече-
ния благополучного и защи-
щенного детства.

Проблемы, связанные с 
созданием комфортной и 
доброжелательной для жиз-
ни детей среды, сохраня-
ют свою остроту и далеки 
от окончательного реше-
ния. 

В связи с подготовкой со-
вещания  руководитель объ-
единения женщин-депута-
тов Государственного Совета 
«Мэрхэмэт – Милосердие» 
Татьяна Ларионова обрати-
лась к татарстанцам с прось-
бой сообщить свое мнение о 
состоянии этой работы в на-
шей республике и высказать 
предложения по ее совер-
шенствованию. Их можно 
направить в интернет-при-
емную Государственного Со-
вета, сообщает пресс-служ-
ба республиканского парла-
мента.

Андрей ИОНИН, 
член-корреспондент 
Российской академии 
космонавтики:

Космодром Вос-
точный надо 
рассматривать как 
средство решения 
ключевых нацио-
нальных задач. 
Кроме того, его пус-
ковые мощности 
заинтересуют КНР, 
Корею, Японию. 
Помимо традици-
онных для этого 
региона государств 
космического пула, 
к сотрудничеству 
с Россией могут 
подключиться и те, 
кто лишь начинает 
выходить в космос.

цитата дня в несколько строк
y ОСОБЫЙ ПРОТИВОПОЖАРНЫЙ РЕЖИМ будет введен 
на территории Татарстана с 5 по 20 мая. В период его действия 
запрещены сжигание сухой травы и мусора, приготовление пи-
щи на открытом огне и другие действия, которые могут привес-
ти к возгоранию лесных массивов.
y НОВЫЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ АВИАМАРШРУТ открыт 
в аэропорту «Казань». С 5 мая самолеты Boeing 757-200 авиа-
компании «Катэкавиа» вместимостью 230 пассажиров будут 
выполнять рейсы в тунисский город Энфида.
y 78 ЧЕЛОВЕК, УКУШЕННЫХ КЛЕЩАМИ, зафиксирова-
но в республике с 15 апреля. За такой же период в прошлом 
году от этих насекомых пострадали лишь 19 человек, сообщает 
Управление Роспотребнадзора по РТ.
y СТАРИННУЮ БУЛЫЖНУЮ МОСТОВУЮ обнаружили 
дорожные рабочие под слоем асфальта на улице 25 Октября в 
Кировском районе Казани. Каменную дорогу, которая предпо-
ложительно вела от Кремля к пороховому заводу, историки от-
носят к концу XVIII века.
y ЗА СБЫТ СУРРОГАТНОГО АЛКОГОЛЯ задержан в Бу-
гульме работник «Татспиртпрома». В своем частном доме он ор-
ганизовал торговую точку, где продавал спиртное в объемах от 
«мерзавчиков» до пяти литров. Эксперты признали алкоголь 
опасным для здоровья и жизни.
y СЕМЬДЕСЯТ АВТОБУСОВ «НЕФАЗ» передал Крыму 
КамАЗ для обновления автопарка. Городские низкопольные 
автобусы приобретены в лизинг.
y ТРАГЕДИЕЙ ЗАКОНЧИЛОСЬ ДТП в Альметьевском 
районе. На автодороге Заинск – Альметьевск «Нива» под управ-
лением 44-летнего водителя на большой скорости врезалась в 
дорожный знак и опрокинулась. 31-летний пассажир малолит-
ражки скончался на месте. Он не был пристегнут ремнями бе-
зопасности.

футбол Кубок России покажут Кубок России покажут 
в городах Татарстанав городах Татарстана

ваше  мнение

Нуждающимся Нуждающимся 
в особой заботев особой заботе

Александр МЕДВЕДЕВ, «РТ»
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В Казани прошла круп-
нейшая в России и СНГ 
международная конфе-
ренция для специалис-
тов государственных 
и частных клиник 
«Качество и управление 
рисками в здравоохра-
нении». 

В конференции, органи-
зованной Минздравом 
республики и образова-

тельным центром высоких ме-
дицинских технологий, приня-
ли участие более четырехсот 
врачей и администраторов 
системы здравоохранения из 
субъектов России и стран СНГ, 
заинтересованных в совер-
шенствовании медицинской 
помощи.
В чем состоят риски в здра-
воохранении? Первая и глав-
ная задача медперсонала – 
безошибочная диагностика и 
правильное лечение, обеспе-
чение комфорта при прохож-
дении процедур. Собственно, 
это тот результат, по которо-
му судят об эффективности 
медицины. За кадром же ос-
тается такая составляющая, 
как организация всех процес-

сов, обеспечивающих беспе-
ребойную работу больничной 
системы. Современное здра-
воохранение требует четкой, 
правильной систематизации, 
то есть рациональных дейс-
твий и выверенных подходов, 
а не эмоций. Прошли време-
на, когда врач ставил диа-
гноз лишь с помощью своих 
знаний, опыта и… трубки для 
выслушивания шумов в лег-
ких. Современная медицина 
по стоимости оборудования 
и лекарств вполне сравни-
ма с космической отраслью. 
Вот только денег из бюдже-
тов всех уровней ей достается 
куда меньше, так что главный 
врач больницы обязан быть 
еще и грамотным экономис-
том. Лекции и круглые столы 
с участием ведущих мировых 
экспертов в области менедж-
мента качества медицинско-
го обслуживания, таких как 
главный консультант JCI из 
США Франсин Вестгард, Фаб-
рицио Зукко из Италии, и ве-
дущих российских специа-
листов по темам «Стратегия 
бизнеса для клиник», «Анализ 
состояния внутреннего конт-
роля качества и безопаснос-
ти медицинской деятельности 
в РФ» и другим, вызвали жи-
вой интерес у участников кон-
ференции.

Врачей учили считать
Светлана АРСЕНТЬЕВА, «РТ»

конференция

МИНИСТР СЕЛЬСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА
и продовольствия Марат 
Ахметов побывал в минув-
шую среду в Алексеевском, 
Нурлатском и Аксубаевском 
районах, где ознакомил-
ся с ходом работ. После об-
лета полей глава аграрного 
ведомства встретился с ру-
ководителями сельхозпред-
приятий, главами сельских 
поселений и крестьянско-
фермерских хозяйств. Были 
затронуты вопросы закупоч-
ных цен на молоко, получе-
ния субсидий на топливо и 

удобрения, строитель ства 
подъездных путей к неболь-
шим фермам и лимитиро-
вания субсидий. Подводя 
итоги рабочей поездки, ми-
нистр выразил уверенность, 
что в этих районах весенне-
полевые работы пройдут ор-
ганизованно и в оптималь-
ные сроки.

АЙБОЛИТ 
НА ПРОВОДЕ
В Главном управлении вете-
ринарии Кабинета Минист-
ров РТ начал работать теле-
фон «горячей линии». Любой 
желающий может позвонить 
по номеру 8(843)221-77-47, 
получить консультацию у спе-
циалистов управления и по-
делиться с ними своими пред-
ложениями. 

КОНКУРСНЫЙ ОТБОР
крестьянско-фермерских хо-
зяйств, желающих стать учас-

тниками ведомственной про-
граммы «Поддержка начина-
ющих фермеров в Республике 
Татарстан на 2015–2017 годы», 
начался 27 апреля.

Прием заявок и докумен-
тов осуществляется специалис-
тами Министерства сельского 
хозяйства и продовольствия по 
рабочим дням с 9.00 до 11.00 
и с 13.00 до 16.00 до 17 мая. 
За дополнительной инфор-
мацией можно обратиться по 
телефонам: 8(843)221-76-85, 
8(843)221-76-54.

КАКИМ БЫТЬ 
ПАМЯТНИКУ
крестьянина – труженика 
АПК? Вопрос пока остается от-
крытым.

Как мы уже сообщали, на 
XVI съезде Ассоциации фер-
меров, крестьянских подво-
рий и сельскохозяйствен-
ных потребительских коо-
перативов Татарстана бы-

ло предложено установить 
в Парке земледельцев на бе-
регу Казанки памятник крес-
тьянину. Минсельхозпрод РТ 
идею фермеров поддержал и 
объявил конкурс эскизов па-
мятника. Срок окончания 
приема заявок на участие в 
конкурсе перенесен с 29 ап-
реля на 20 мая. Напомним: 
согласно условиям конкурса 
проект должен быть выпол-
нен на высоком професси-
ональном уровне, отражать 
монументальность и вели-
чественность художествен-
ного образа труженика села. 
К проекту должны быть при-
ложены предварительные 
сметные расчеты затрат на 
разработку проектной до-
кументации, изготовление, 
установку памятника и бла-
гоустройство прилегающей 
территории. В конкурсе мо-
гут принять участие все же-
лающие. 

«НАВРУЗ» РАСПЛАТИЛСЯ 
С РАБОТНИКАМИ
Прокуратура Агрызского 
района провела проверку ис-
полнения трудового законода-
тельства в деятельности ООО 
«Навруз» и установила, что 198 
работникам не выплатили зар-
плату за декабрь 2015 года на 
общую сумму свыше двух мил-
лионов рублей.

Как только прокуратура 
наведалась на предприятие, 
часть долга погасили. Но пол-
ностью долг был погашен 
только после того, как проку-
ратура направила в мировой 
суд заявления о выдаче судеб-
ных приказов о принудитель-
ном взыскании задолженнос-
ти по заработной плате, сооб-
щает пресс-служба Прокурату-
ры РТ. 

ПТИЦЕФАБРИКА 
«ЧЕЛНЫ-БРОЙЛЕР»
приступила к установке обо-

рудования нового произ-
водственного комплекса по 
переработке мяса птицы.

Это будет уникальная, не 
имеющая аналогов в России 
производственная площадка. 
В комплексе установят сов-
ременные автоматизирован-
ные линии по производству 
готовой продукции: от тра-
диционных колбас, варено-
копченых изделий и полу-
фабрикатов до различного 
вида маринадов, деликате-
сов и сырокопченых изделий 
– в общей сложности более 
300 наименований. Произ-
водственная мощность ново-
го комплекса составляет 144 
тонны в сутки, или 49 500 
тонн в год – это один из са-
мых высоких показателей в 
отрасли. Максимальной за-
грузки производственных 
мощностей комплекса пла-
нируется достичь к 2018 го-
ду. 

сельский час Крестьянская доля на широком полеКрестьянская доля на широком поле

Фарида ЯКУШЕВА, «РТ»

Материалы 
подготовле-
ны совмес-
тно с пресс-
службой 
Минсельхоз-
прода РТ

В майские праздники 
татарстанцев ожида-
ет масса зрелищных 
мероприятий, участие в 
которых примут более 
600 тысяч человек. 
Порядок во время в 
общей сложности семи 
выходных дней обеспе-
чат более шести тысяч 
сотрудников МВД по 
РТ и национальной 
гвардии России.

1 Мая, в Праздник вес-
ны и труда, в Татарс-
тане пройдут 25 кон-

цертов, а также  ярмарки, 
флешмобы и открытия фон-
танов. Политические партии 
и общественные объедине-
ния планируют провести 10 
митингов, три демонстрации 
и одно шествие. Об этом за-
явил начальник Управления 
организации охраны обще-
ственного порядка МВД по 
РТ Надир Закиров на пресс-
конференции в «Татар-ин-
форме».
Первомай в республике бу-
дет еще и большим спор-
тивным праздником – в этот 
день восемь легкоатлетичес-
ких эстафет стартуют в сто-
лице республики, а также в 
Набережных Челнах, Альме-
тьевске, Лениногорске, Вы-
сокой Горе, Тетюшах, Балта-
сях и Старом Дрожжаном.
В Казани бегуны выйдут на 
юбилейную 75-ю традици-
онную первомайскую легко-
атлетическую эстафету на 
призы газеты «Республика 
Татарстан». Ее организаторы 
имеют большой опыт прове-
дения спортивных меропри-
ятий, и массовый забег не 
создаст неудобств для ка-
занцев. Однако следует об-
ратить внимание, что во вре-
мя проведения эстафеты 
будет временно ограниче-
но движение транспорта по 
маршруту: площадь Свобо-

ды – улицы Карла Маркса – 
Миславского – Кремлевская 
– Лобачевского – Дзержинс-
кого – Пушкина – Горького – 
Курашова.
Православные 1 мая отме-
тят Пасху, ночные литургии 
пройдут в 278 церквях и хра-
мах республики. Ожидается 
участие более 60 тысяч че-
ловек, наибольшее число – 
в Казани и Зеленодольском 
районе (Раифский монас-
тырь).
2 мая в Казани большой фут-
больный праздник: финал 
Кубка России разыграют пи-
терский «Зенит» и московс-
кий ЦСКА. Матч состоится на 
стадионе «Казань-арена» в 
16 часов.
«На матче ожидается боль-
шое количество болельщи-
ков, в том числе из других 
регионов России. Все биле-
ты на игру будут реализова-
ны. Так что просим граждан 
приходить на матч заранее 
для прохождения досмотра», 
– отметил Надир Закиров. 
По его словам, в преддверии 
финала Кубка  правоохрани-
тельными органами ведется 
большая профилактическая 
работа. Налажен контакт с 
представителями фанатских 
движений. Матч должен 
пройти без эксцессов и про-
исшествий.
Основные мероприятия в 
рамках празднования 71-й 
годовщины Победы в Вели-
кой Отечественной войне в 
Татарстане пройдут 7, 8 и 9 
мая. В их числе торжествен-
ные встречи, чествования 
и поздравления ветеранов, 
праздничные митинги, воз-
ложения гирлянд, венков, 
цветов к монументам и за-
хоронениям, торжествен-
ные парады, общественные 
акции «Бессмертный полк», 
массовые гулянья, концер-
ты. В Казани праздничный 
парад пройдет 9 мая в 10 ча-
сов, завершатся торжества 
праздничным салютом в 22 
часа.

охрана порядка

Отдых без эксцессов
На масштабных майских празднествах 
безопасность обеспечат более шести тысяч 
полицейских

Сергей СЕМЕРКИН, «РТ»

П
раздничные меропри-
ятия, приуроченные к 
этой дате, прошли в Ка-

зани, а затем и в Арском райо-
не – на родине поэта. В от-
крытии парка у дома опекуна 
Габдуллы Тукая Сагди-абзыя 
принял участие первый Пре-
зидент Татарстана, Государс-
твенный Советник РТ Минти-
мер Шаймиев.

Скульптурный парк создан 
по инициативе депутата Гос-
совета, генерального дирек-
тора «Таттелекома» Лутфуллы 
Шафигуллина. Татарстанские 
мастера изготовили металли-
ческие фигуры по старинным 
технологиям, однако с при-
менением новейших техно-
логий, в частности, лазерной 
обработки. Среди обитателей 
парка можно увидеть и Сагди-

абзыя, и маленького Тукая, и 
многих известных героев его 
сказок.

Подворье украсили мону-
менты с цитатами из произ-
ведений поэта, здесь же рас-
тет вековая сосна, которую 
больше ста лет назад посади-
ли Тукай и Сагди-абзый… А из 
парка дорога спускается к ре-
ке, где заново обустроен ко-
лодец, из которого пил воду 
юный поэт.

На всей территории пар-
ка, по словам руководите-
ля пресс-службы «Таттелеко-
ма» Рустама Закуана, работает 
Wi-Fi – незримое свидетель-
ство того, что все работы по 
благоустройству памятных 
мест были выполнены при не-
посредственном участии со-
трудников этой компании.

В празднованиях в Арском 
районе также приняли учас-
тие руководитель Аппарата 
Президента Асгат Сафаров и 
начальник Главного архивно-
го управления при Кабине-
те Министров Ирада Аюпова. 
Вместе с Минтимером Шай-
миевым они стали первыми 
посетителями нового парка. 
За ними последовали облада-
тели Тукаевской премии ны-
нешнего года Наджип Наккаш 
и Газинур Морат, а также дру-
гие поэты и писатели из Та-
тарстана, Азербайджана, Кры-
ма, Кабардино-Балкарии и Ты-
вы, собравшиеся в этот день в 
Новом Кырлае.

– Душа радуется, что столь-
ко делается в части духовно-
го возрождения, несмотря ни 
на какие сложности. В серд-

цах людей появилось чувс-
тво – дорожить прошлым и 
передать его детям. Это про-
стая, понятная, но очень важ-
ная философия, – обратился к 
гостям и жителям села Минти-
мер Шаймиев, восхитившись 
тем, как обыкновенный ого-
род превратили в настоящий 
памятник литературы.

По словам Лутфуллы Ша-
фигуллина, идея обустройс-
тва парка появилась сама со-
бой после прочтения им кни-
ги «Беседы с Тукаем» Зиннура 
Мансурова.

– Каждый что-то дол-
жен сделать для своей нации. 
Группа неравнодушных лю-
дей объединилась и создала 
это подворье и парк. Каждый 
человек, даже ничего не зна-
ющий о Тукае, должен понять, 
кто он такой, – такова задача 
этого парка, – сказал он.

Также первый Президент 
республики и остальные гос-
ти Арского района посетили 
государственный литератур-
но-мемориальный музейный 
комплекс Габдуллы Тукая, эк-
спозиция которого в этом го-
ду пополнилась архивными 
документами приемного отца 
Тукая. Благодаря этим бумагам 
стали известны точные даты 
его рождения и смерти.

После осмотра музея Мин-
тимер Шаймиев возложил цве-
ты к памятнику Габдуллы Тукая 
и к могиле Сагди-абзыя.

наше наследие

Над героями Тукая поработали лазеромНад героями Тукая поработали лазером
Роман МЕДНИКОВ, «РТ»

В арском селе 
Новый Кырлай от-
крылся литератур-
но-скульптурный 
парк, посвященный 
творчеству Габдул-
лы Тукая, со дня 
рождения которого 
накануне исполни-
лось 130 лет.

С 
Чрезвычайным и Пол-
номочным Послом 
Чешской Республики в 

Российской Федерации Вла-
димиром Ремеком встретил-
ся вчера в Казанском Крем-
ле Президент Рустам Минни-
ханов.

Стороны обсудили вопро-

сы развития сотрудничества 
Чешской Республики и Рес-
публики Татарстан в рамках 
российско-чешских отноше-
ний, сообщает пресс-служба 
главы республики.

Рустам Минниханов по-
благодарил посольство Чехии 
в России и Владимира Ремека 

за помощь в организации ви-
зита делегации Татарстана в 
Чехию в апреле текущего года.

Напомним: посол Чехии в 
России прибыл в Казань для 
участия в открытии прямого 
авиасообщения по маршру-
ту Казань – Прага – Казань. 
Рейсы осуществляет чешский 

национальный перевозчик 
Czech Airlines, первый рейс 
состоялся вчера ночью.

Владимир Ремек отметил, 
что открытие прямых рейсов 
между Казанью и Прагой бу-
дет способствовать росту ту-
ристического потока, повы-
шению деловой активности.

Встреча в Казанском КремлеВстреча в Казанском Кремлесотрудничество

Перевод транспорта на 
газ – это экономично и 
экологично. И Татарстан 
обосновался в лидерах 
программы перехода на 
газомоторное топли-
во среди 20 пилотных 
регионов России.

В 2015 году республика 
получила федеральную 
субсидию в размере 

554,2 млн рублей, софинан-
сирование из бюджета РТ со-
ставило 103,5 млн рублей. На 
эти средства было приобрете-
но 288 единиц газомоторной 
техники. Эти цифры озвучил 
заместитель министра транс-
порта и дорожного хозяйства 
Айрат Усманов на пресс-кон-
ференции в «Татар-информе».
По его словам, экономичес-
кая эффективность исполь-
зования природного газа на-
лицо: если один автомобиль 
«кушает» бензина в год на сум-
му около 326 тысяч рублей, 
дизельного топлива – на 310 
тысяч рублей, то метан обхо-
дится всего в 102 тысячи. Раз-
ница трехкратная. В плюсе и 
экология, ведь вредных вы-
бросов от использования голу-
бого топлива меньше в полто-
ра-два раза.
«К 2020 году половина обще-

ственного транспорта и ком-
мунальной техники Казани 
должна перейти на газомо-
торное топливо», – заявил за-
меститель министра промыш-
ленности и торговли Дамир 
Сафиуллин. По его словам, 
до конца этого года КамАЗ 
сертифицирует две модели, 
работающие на сжиженном 
природном газе. Совместно 
с компанией «РариТЭК» кам-
ский автогигант изготовил в 
прошлом году 1323 единицы 
газомоторной техники (из них 
600 автобусов). В этом году 
потребителям поставят около 
1700 единиц.
На вопрос корреспондента 
«РТ» о том, как обстоят дела 
с переходом на газ в самом 
продвинутом городе России 
– Иннополисе, Дамир Сафиул-
лин ответил, что пока в план 
строительства газозаправоч-
ных станций Иннополис не 
входит. Компания «Газпром 
– газомоторное топливо» го-
това любому потребителю по 
мере необходимости поста-
вить передвижные заправоч-
ные станции, а в перспективе 
установить и стационарные. 
В Казани они уже есть, и сеть 
газовых заправок будет рас-
ширяться. «Кстати, транспорт 
тепличного комбината «Майс-
кий» полностью переведен на 
природный газ. К переходу го-
товы и многие другие крупные 
компании», – отметил он.

актуально

Как комбинат «Майский» 
Иннополис обогнал 
Половину общественного транспорта в Казани 
переведут на газомоторное топливо к 2020 году

Сергей СЕМЕРКИН, «РТ»

Разговор на очередном 
совещании депутатов 
Государственной Ду-

мы, членов Совета Федера-
ции Федерального Собрания 
РФ, избранных от Республи-
ки Татарстан, представителей 
министерств и ведомств Та-
тарстана, прошедшем вчера 
в новом городе Иннополисе, 
шел вовсе не о небесных све-
тилах. Народных избранников 
волнуют вполне земные про-
блемы.
Дело в том, что, по словам ми-
нистра экономики Артема Зду-
нова, сегодня объем заявлен-
ных федеральных средств для 
республики на исполнение 
проектов и федеральных це-
левых программ составляет 
51,5 млрд рублей. Для сравне-
ния: на 1 мая 2015 года объ-
ем средств составлял 61,4 
млрд. Мало того, утвержден-
ный нынче лимит – всего 39,3 
млрд, что почти на 27 млрд руб-
лей меньше, чем в прошлом 
году. Некоторое увеличение 
выделенных средств заметно 
разве что для агропромыш-
ленного комплекса.
Как отметил Председатель Гос-
совета Фарид Мухаметшин, во 
многом это связано с секвес-
тированием федерального 
бюджета. Однако уж совсем 
затягивать пояс и тем более 
приостанавливать действие 
программ и проектов эконо-
мике Татарстана рановато.
По мнению Артема Здунова, 

учитывая опыт республики в 
подготовке заявок, наш ре-
альный ресурс может быть су-
щественно выше. Дело в том, 
что по итогам первого полуго-
дия бюджет будет пересмат-
риваться. Часть заявленных 
республикой мероприятий в 
годовой федеральный план 
включена, но отмечена теми 
самыми «звездочками» – то 
есть средства на них при опре-
деленных условиях будут вы-
делены. Так что «звездочки» 
вполне могут превратиться в 
деньги.
В число этих условий входит и 
своевременная, четкая подго-
товка заявок, и уже начатая 
по многим проектам работа. 
Стоит отметить, что связка Гос-
совета и всех министерств и 
ведомств республики действи-
тельно отработана до мелочей, 
поэтому Татарстан традицион-
но успевает со своими плана-
ми чуть раньше остальных ре-
гионов. «Нынче это особенно 
важно, – подчеркнул Фарид 
Мухаметшин. – Чтобы все еще 
только собирались, а мы уже 
первыми в очереди стояли». 
Его полушутливая фраза была 
подкреплена отчетом предста-
вителей всех рабочих групп об 
уже полученных результатах и 
плане действий на оставшее-
ся до 1 июля время.
А «на десерт» депутатам пред-
ложили экскурсию. Они побы-
вали и в университете Инно-
полиса, и в спорткомплексе, 
осмотрели жилые кварталы, 
ознакомились с инфраструкту-
рой города.

система

Превратить 
«звездочки» в деньги
Светлана АРСЕНТЬЕВА, «РТ»

Т
акие данные привел вче-
ра на республиканском 
совещании по итогам 

исполнения консолидирован-
ного бюджета республики за 
первый квартал 2016 года ми-
нистр финансов Радик Гайза-
туллин.

Провел совещание в Доме 
Правительства в режиме ви-
део-конференц-связи со все-
ми муниципальными района-
ми Президент Рустам Минни-
ханов.

По словам министра фи-
нансов, бюджет исполнен на 
32,6 млрд рублей со снижени-
ем к уровню прошлого года на 
2,2 млрд рублей, или на 6 про-
центов.

Собственные доходы мест-
ных бюджетов мобилизованы 
практически на уровне про-
шлого года в сумме 8,6 млрд 
рублей.

Глава Минфина остановил-
ся на значимых налогах, по 
которым наблюдаются опре-
деленные проблемы. Так, пос-
тупление налога на прибыль 
за первый квартал составило 
12,7 млрд рублей – снижение 
на 4 млрд рублей, или на 24 
процента. Снизили платежи 
430 организаций, или 37 про-
центов от общего количества.

Отдельные крупные орга-
низации снизили уплату на-

лога на 2,6 млрд рублей. Так, к 
уровню прошлого года снизи-
лись платежи «Татнефти», Ка-
занского вертолетного завода, 
«ТАИФ-НК». Тенденция по сни-
жению налога на прибыль, со-
гласно полученной от компа-
ний информации, продолжит-
ся и во втором квартале теку-
щего года.

Что касается неналоговых 
доходов, то в консолидиро-
ванный бюджет республики 
они поступили в объеме 2,8 
млрд рублей, по сравнению с 
аналогичным периодом 2015 
года поступления снизились 
на 127 млн рублей, или на 4 
процента.

Поступления в местные 
бюджеты уменьшились на 23 
процента и составили 1,2 млрд 
рублей. Снижение ненало-
говых доходов допущено в 

21 муниципальном районе и 
двух городских округах. Зна-
чительную часть в неналого-
вых доходах занимают аренд-
ные платежи за землю и иму-
щество. Здесь по ряду районов 
наблюдается снижение аренд-
ных платежей с одновремен-
ным ростом задолженности.

Радик Гайзатуллин подчер-
кнул, что в дальнейшем испол-
нение бюджета будет напря-
женным в связи с отставани-
ем в первом квартале, ростом 
переплаты, да и крупные пред-
приятия прогнозируют даль-
нейшее снижение платежей.

«Одновременно утяжеляет 
бюджет необходимость лик-
видировать дефицит в 5,8 млрд 
рублей и вернуть федеральные 
бюджетные кредиты в объеме 
2,2 млрд рублей», – напомнил 
министр финансов.

На совещании выступили и 
другие руководители финан-
совых органов.

В ходе совещания Прези-
дент Рустам Минниханов при-
вел и такие цифры: объем ва-
лового регионального продук-
та (ВРП) Татарстана в первом 
квартале 2016 года к уровню 
аналогичного периода про-
шлого года составил 101,9 
процента, индекс промыш-
ленного производства – 102,1 
процента, объем строительс-
тва – 104,2 процента.

Снижение объема рознич-
ного товарооборота состави-
ло 1,4 процента.

«Есть факторы, которые не-
гативно влияли на нашу эко-
номику, – сказал Рустам Мин-
ниханов. – Это связано со сто-
имостью нефти в начале го-
да».

совещание Исполнение бюджета Исполнение бюджета 
будет напряженнымбудет напряженным

В первом квартале 2016 года в кон-
солидированный бюджет Татарстана 
поступило налоговых и неналоговых 
доходов в объеме 41,2 млрд рублей. 
Этот объем доходов ниже платежей за 
первый квартал предыдущего года на 
2,2 млрд рублей, или на 5 процентов.

Уверен, что ИТ-сфера 
станет одним из направ-
лений долгосрочного 
взаимодействия Татарс-
тана с Китайской Народ-
ной Республикой. 

Об этом Президент Рус-
там Минниханов за-
явил вчера на встрече 

в Доме Правительства с деле-
гацией Китая во главе с руко-
водителем государственной 
канцелярии КНР по делам ин-
тернет-информации, замес-
тителем министра пресс-кан-
целярии Государственного 
совета КНР Лу Вэем.
Рустам Минниханов отметил, 
что Татарстан дорожит ны-
нешним высоким уровнем 
отношений с Китаем и прида-
ет большое значение расши-
рению всесторонних связей, 
направленных на укрепле-
ние дружбы и сотрудничества 
между Российской Федераци-
ей и Китайской Народной Рес-
публикой.
«Мы успешно взаимодейству-
ем со многими китайскими 
провинциями, – подчеркнул 
Рустам Минниханов. – В Ки-
тае учреждено торгово-эко-
номическое представительс-
тво Татарстана, планируется 

открытие генерального кон-
сульства КНР в Казани, а так-
же ведется работа по органи-
зации прямых авиарейсов».
Президент напомнил, что ки-
тайские компании участвова-
ли в реализации в Татарстане 
крупнейшего проекта «Аммо-
ний», а на прошлой неделе в 
Набережных Челнах был от-
крыт завод корпорации Haier 
по производству бытовой тех-
ники.
Сегодня с китайскими парт-
нерами реализуются сов-
местные проекты в области 
сельского хозяйства, маши-
ностроения, строительства, 
логистики, производства ме-
бели, трансформаторов, це-
мента, сказал Рустам Минни-
ханов. Активная работа, по 
его словам, ведется в рамках 
проекта строительства ВСМ 
Москва – Казань и создания 
международного транспорт-
ного коридора Европа – За-
падный Китай.
Поблагодарив Рустама Мин-
ниханова за прием, Лу Вэй от-
метил, что Татарстан является 
ведущим российским регио-
ном в области ИТ-технологий. 
Данная встреча позволит на-
метить новые пути для сотруд-
ничества, добавил он.

партнерство

От мебели 
до ИТ-технологий
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